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經文：《何西阿書》12:1-6 

 

引言 

 

  在 1973 年的 8 月 23 日，在瑞典 Stockholm，有一個銀行被搶劫，當這些的搶

劫犯在跟警方商談的時候，他們就軟禁了大概有好幾位的銀行的職員。這大概有

六天的時間裡，這些的銀行的職員，這些的受害者，所謂的受害者就開始在情感

上跟這些的搶劫犯有了連接，他們拒絕政府要給他們的一些的幫助，當他們被釋

放了之后，他們甚至為這些的搶劫犯在那裡辯護，在那裡要保護他們。當然這是

一個非常特別的一件事，在這件事情之后，在一些的犯罪學家和一些心理學家就

稱這個叫做 Stockhom 症候群。就是講到在一些的處境裡，那些的受害者他在情

感上會跟這些加害者會有一個的聯系。當然除了這個 Stockholm 症之外呢，我們

也發現，最近也熟悉一些其他的症候群，包括了一些英文是叫做 Post- trama stress 

syndrone，那就是當你在經過了一些很大的打擊，包括了一些的戰爭，包括了墮

胎，包括了一些嚴重的車禍，或者家庭一些的事故所帶給你的那種的壓力，那種

的張力而造成身體的不舒服。 

 

當然，今天早上我想跟你們一起看的，是你在醫學字典裡你找不到的一個症、症

候群，那個叫做雅各症。我想我們當中都很熟悉在《創世紀》裡的雅各這個故事，

雅各也被稱為以色列那一個開國之父，他們的先祖。當然，我們講到以色列人，

講到創世紀他們的先祖，我們也會講到亞伯拉罕。當你一聽到亞伯拉罕，我們會

聯想到亞伯拉罕是一個信心之父，因為他對神的那一個的信心。但是雅各又怎麼

樣呢？在《創世紀》我們看到有關雅各一個詳細的生平，但是對雅各所做的事情、

他的行為在舊約，在《創世紀》卻非常的沉默，沒有任何的評論，他做的這件事

情是錯的還是對的，只是像故事一樣的，將他的生平就把他述說了出來。但是在

今天，在我們剛才所讀的這段經文裡，何西阿是在對以色列民的最后的一段的信

心，我們在過去的半年，我們看到在《何西阿書》有三個主要的段落，那我們現

在是看到最后的一個段落。在這最后的一個段落，這個信息裡面我們看到何西阿

對雅各生平的一個非常殘酷的，或者說手下不留情的一個的評語。基本上他說的

雅各的一生，是一個充滿了虛妄、欺騙的一生。當然，作為一個開國之父，這不

是恭維的話語。也因為這個緣故，我們稱這裡所描寫的這個雅各，是一個雅各症，

反映出一個在生命充滿了虛妄，充滿了欺騙。 

 

在何西阿這短短的幾節經文裡，他叫他的讀者注意到，雅各生平裡的三個事件。 

 

I. 一個以己為中心的生命. 

 

首先是在第 1、2 節，這裡說：“以法蓮吃風，整天追趕東風，增添虛謊和強暴，

他們與亞述結盟，又給埃及送油。耶和華與猶大爭辯，他必照雅各所行的懲罰他，

按他所做的報應他”。在這裡是講到指著南邊的猶大，這裡也是講到神對這兩個

國家的一個控訴。北邊的以色列和南邊的猶大，這個“爭辯”是法庭裡的一些的

用詞。這裡是提到他們的虛謊，他們的強暴，和他們對神的沒有信實，意思就是



他們離開了神。 

 

然后何西阿就繼續的在那裡用雅各生平的事件來示范剛才他說講的神對他們的

控訴，首先在第 3 節這裡，“他”是指著雅各，在母腹中抓住他哥哥的腳跟，這

個是有關雅各的出生。雅各的母親利百加在懷胎的時候，懷了他們兄弟兩個，是

雙胞胎。在她的肚腹裡已經在那裡有斗爭了，在出生的時候，以掃這個哥哥先出

來，但是雅各卻抓住了以掃的腳，也要跟他一起，甚至想在他出來之前想要先來。

這一個想做第一，或者是我們聽過的，我這次學到的詞句，這個要做“一把手”

的這一個念頭從來沒有離開過雅各。后來他也用了一碗的湯，一碗豆煮的湯，在

那裡說服以掃將他長子的名分就讓了給雅各。多年之后，當他們的父親以撒年紀

慢慢大了，看也看不清楚，聽也不一定聽的清楚的時候，雅各和他的母親利百加

兩個人就串謀以撒，把雅各當作了以掃然后從以撒那裡騙取了這個長子該有的祝

福。后來以掃知道了之后，非常的憤怒，然后他就發誓等到他父親死的時候，他

一定會報仇，他一定的會殺雅各。因為這一個的哄嚇，雅各就開始了他逃亡的生

活，他在媽媽的建議之下就逃到了舅舅拉班的家裡。 

 

然后接著下來，這裡說 12：3“他在壯年的時候，又與神角力，他與天使角力，

並且得勝”。在這裡我們大概也都注意到，何西阿並不是按照舊約時間的次序來

講解雅各的生平，他乃是用一個講道的方式讓他的聽眾能夠注意到雅各的生平。

然后何西阿就說，這一個雅各不是單單生下來的時候他就開始跟他的哥哥在那裡

斗爭，他甚至在十四年之后，當他從逃亡的生活要回家的時候，他甚至也會去跟

神的使者在亞伯的渡口，在那裡爭斗，在那裡角力。在這一個角力的當中，雅各

是贏了，但是他也同時在那裡尋求這一個神的使者要給他的祝福。在《創世紀》

那裡說，雅各說你不給我祝福的話，我就不放你。但是在《何西阿書》這裡他就

指出，雅各為了要得到他想要得到的祝福，他連神的使者他都敢去角力，這就是

何西阿要講的那個重點。就是講到雅各這個人，他如何從一生下來他就一直的想

抓，要抓到第一，要抓到自己想要的，為了得到想要得到的，他連神的使者都敢

去角力。 

 

然后我們要注意到，剛才提到的，在《創世紀》的這一個的作者，這一個講故事

的人他對雅各的生平的行為沒有做任何的評論。但是，何西阿在這裡卻用這一件

事在那裡控告，在那裡控訴雅各，也包括了以色列人跟猶大，他們從一開始就是

一個以自己為中心，充滿了爭論的一個民族。在這裡有他們的罪，這裡有他們的

不誠實，他們的欺騙，他會有他的方式他的計謀、他的詭計要來得到他在生命裡

想要得到的，包括得到神給他們的祝福。 

 

當然，對雅各來說這不是一些很恭維的話，特別是身為一個開國之父。當你要這

樣介紹雅各的時候，大概都是相當的尷尬，有誰願意在那裡介紹自己開國之父是

以自己為中心的，充滿了欺騙，充滿了詭計的一個人呢？他在這裡就是用各樣的

詭計來滿足他心中所要的。我想我們大概都曾經聽過在講道的時候鼓勵我們要效

法亞伯拉罕，要效法亞伯拉罕的信心，要效法亞伯拉罕為了愛神的緣故，順服神

的緣故，連兒子以撒他也願意犧牲，但是我們沒有聽到過任何的信息要我們效法

雅各。有時候我就在想為什麼沒有讓我們效法雅各呢？因為在雅各的身上我們都

看見了我們自己，就好像雅各在那裡代表了我們一樣，所以我們就是雅各，我們



根本不需要效法他。 

 

我們也相當以自我為中心的。當我在國內的時候，我一天之內看到了兩個新聞，

一個是講到韓國那個最大的教會，他的創辦人，為了自己的孩子經濟危機的緣

故，他動用了教會好幾百萬的款，然后在上個月被韓國的法庭被判有罪，被判要

伏三年的徒刑。在同樣的一個新聞的報道裡，又提到韓國南邊的新加坡一個很大

的教會，那一個的牧師如何動用教會的款項，金錢來幫助他太太的事業。在那一

段的時間同樣的也聽到在那邊的一個教會的一個牧師，當他在外地的講道的時

候，他如何的向不同的人借款來投入到他的事業，他借款的數目，特別是農村教

會裡數無法承受的，當這件事被曝光的時候，然后他就離開了這一個教會，離開

了服侍。這一個事件也真的在那裡標志出我們這些以自己為中心的這種的貪心，

但是當我們再看見別人眼中有這種木屑，我們不要忘記自己眼中的那個梁木。 

 

我們是不是有時候也都以自我為中心的呢，我們為了要達到自己在生命裡那些的

目標，我們可以忽略一些或者所有道德的原則。我們為了要得到多一點的錢，我

們在這一個的時候，特別是在四月十五號的之前的這段日子，我們開始在紙頭上

玩數目字的游戲，這裡多一點，那裡少一點，甚至也往往過了那一條誠實的線，

為了得到多一點的錢，為了少交一點的稅，我們也進入了這個不誠實欺騙的地帶

裡。有時候為了得到想要的那個地位，我們甚至犧牲掉誠實，也包括我們的友誼。

在不知不覺的當中，我們生命的那個座右銘，就開始成為了要得到所要的，可以

不折手段，只要我們拿到我要的東西，用什麼樣的方式都可以，過著一個以自己

為中心的一種欺騙的生活。 

 

II. 一個在神面前破碎的生命. 

 

當何西阿這樣子的描寫了雅各，他如何的在那裡跟哥哥以掃在那裡要爭斗，然后

他甚至也敢跟天使在那裡爭斗，為了要得到神的祝福。然后第 4 節這裡，他說他

（就是指著雅各）哀哭向他求恩。這裡稍微講一下這段話的背景，當雅各在拉班

的家裡過了十四年之后，他聽到神的呼召，要他回去他原來的家開始啟程。但是，

在雅各的心裡面一直沒有把握的，就是以掃對他的那個哄嚇還存不存在，以掃那

個時候當年發誓要報仇，要殺他，這一樣的一個警告還在不在。當雅各在回去，

他也聽說以掃帶了四百個人朝著他的方向來走。當然雅各心裡立刻的反映，不是

好的事情，大概以掃有意要來攻擊他，要來向他討回當初那一個，要報當初的那

一個仇。所以，雅各就設定了一個計劃，他從他的動物裡拿了許多的出來，然后

分批的送到以掃那邊。他先用兩百隻的母羊，然后有二十隻的公羊等等，都是一

批一批的送給去，希望透過這些的動物，作為禮物能夠平靜以掃那種的憤怒。動

物都送過去了，然后他就將他的仆人往前送到以掃那裡，為的是要討好以掃，能

夠平靜一掃如果還有的那種的憤怒，仆人都過去了，下一步要送過去的是他第一

個的妻子利亞，利亞並不是雅各所喜愛的，你熟悉這個故事的話，你知道雅各真

正喜愛的是拉結，但是在結婚的那一天他的舅舅卻換了，將利亞給了雅各。雅各

發現了之后當然在那裡抗議，然后他的舅舅拉班說如果你要我的小女兒拉結的

話，你要為我再做七年的工作。所以為了這兩個女人，雅各就一共的為拉班他的

舅舅做了十四年。當然，第一個送給去的，他把利亞送給去，利亞不是他最喜歡

的。然后當利亞送給去之后，他將他喜愛的妻子拉結也送過去。所以，你在這裡



你看見的，在亞伯的渡口，雅各將他的牲畜，將他的仆人，將他愛的妻子、家人

都送過河那邊，為的是能討好以掃，他一個人在這個河邊，亞伯的渡口。然后神

的使者就來到他這邊，和他角力。在《創世紀》的記載，在這一個角力的結果，

他贏了，但是他卻求這個使者要祝福他，若你不祝福我的話，我就不讓你走。但

是，在何西阿這裡，同樣的一個事件他卻將之說：他哀哭向他求恩。我們需要將

這兩個的描寫放在一起，使我們看見一個跟清楚的一個圖畫。在亞伯的渡口，雅

各體會到他已經走到他這條路的盡頭了，他也沒有任何的智慧來處理他生命裡這

一個處境，他已經沒有任何的計謀，他在他的道德上，在自己的所謂的窗戶的裡

面，他完全的破產，他破碎。他真的體會到，沒有神的幫助，他不可能在往前走

了。所以，在這段的經文裡，何西阿的描寫：雅各說神啊，我在這邊，我犯了罪，

我得罪了你。我自己在不能夠往前走了，求你憐憫我吧。在他的一生的裡面，他

就是為了得到自己想要得到的祝福，他用盡了各樣的方式，各樣的計謀。但是，

他現在體會到，各樣的計謀都沒有用了，他也體會到他再也沒有任何的計謀，他

是一個完全的絕望。在神的面前，他已經是完全的破碎。 

 

何西阿就是要以色列的百姓，在那個時候也要來到一個同樣的體會，很快他們就

會被巴比倫人、亞述國俘虜過去。何西阿要以色列人體會到，他們也走到他們自

己這條路的盡頭，已經是山窮水盡，在這個時候，他們所要做的，就是在神的面

前求神憐憫，不要再繼續的依靠自己的聰明，不要在依靠自己任何的本事，因為

他們什麼也都沒有了。像他們的先祖，他們的開國之父雅各，他們在神的面前他

們也是破碎了。 

 

我想我們是不是也是如此，像雅各，像何西阿時代的以色列人，我們也是相當的

以自己為中心，我們覺得自己都還不錯，我們自己以為如果我再多做一點事，我

在教會裡我多做一點的服侍，多做一點好事，我就可以得到神的一些的喜悅的。

我們往往以為自己是整個宇宙的中心，所有的人都要來遷就我們，都要來聽我們

的。正如上個禮拜鄭牧師所說的，有一種的心態都“我•••我•••我••••”只有我。 

 

但是神對我們的愛，有時候他會讓我們遭到一些外在的處境，逼著我們要在他的

面前跪下來。神會用這些經濟的困難，這些長期的病痛，這些在工作的地方所遭

遇到不合理的待遇，為的是要叫我們看見我們是多麼的無能力，我們是多麼的無

助，我們是何等的需要他。我也想到在我自己的生命裡，一些的危機的時刻，在

那時候我感覺到好像神根本沒有在聽禱告一樣。以往都是告訴人要不停地禱告，

但是當自己在那種處境的時候，感覺到好像神你到底在哪裡，為什麼我求的沒有

一件你在那裡應允我。在那些的時候，也深深的體會到我唯一能夠說的就是：神

啊，我在這裡，求你憐憫我，求你可憐我。我相信我們當中會不會也有一些人在

一些非常困難痛苦的一些的困境的裡面，這些的處境是你絕不會為自己安排的，

你可以在那裡有怨恨，你可以在那裡繼續著一些的苦毒，對人的憎恨。但是，是

不是你和我在這些的處境也可以稍微的提一下，說神啊我在這裡，我也不知道要

做什麼了，我看見了自己的無能，我也看見了自己的無助，求你憐憫我，要我做

的是什麼。是不是就是我們該有的一種的態度，在這種的處境能夠看見自己的無

能，自己的無助，或者是我們還是覺得自己有一些本事，還是覺得自己有一些的

智慧，是不是還是因為我們的驕傲，我們連在神面前的下跪我們都不願意呢？ 

 



III. 一個沒被神遺棄的生命. 

 

我們現在繼續來看雅各生平的另外的一件事，在第 4 下半節和第 5 節，“他在伯

特利遇見神，神在那裡對他說話：耶和華是萬軍的神，耶和華是他的名號，所以

你要靠著你的神歸回，常常等候你的神”。就是這樣一節半的經文裡你大概重復

看見了，這裡的重點是講到神，遇見了神，神在那裡對他說話：耶和華是萬軍的

神，神是他的名號等等。在雅各的生平裡他有兩次在伯特利這個地方，他遇見了

神。第一次是當他離家出走，要逃避以掃憤怒的時候，在那一個后來改名叫伯特

利，神向他顯現，應許說我一定的會照顧你，我會把你再帶回這一個的地方。第

二次是他回了家見了以掃之后，他又回去伯特利，在還他對神所許的願，在那裡

神再一次的遇見了他。在這裡我們看到的，何西阿講那一個重點，不是單單放在

雅各在伯特利遇見了神，他的那個重點乃是神沒有忘記他，神沒有遺棄那屬他的

人。然后在這裡也提到，你要等候他把你帶回來。神在這裡提醒他的百姓，也在

提醒雅各他對他的約的那種的愛。就像我們在差不多兩個多月前所看的這段經

文，《何西阿書》十一章第 8 節：以法蓮吶，我怎麼離棄你呢，以色列啊，我怎

能把你交出來，我的心腸翻轉，我的憐憫發動。又如剛才所唱的那一首歌，他知

道我們的敗壞，但是他的愛從來都沒有離棄過。 

 

那何西阿對於神和人的這一番的話，對我們今天來說，又有什麼樣的意義呢？保

羅在《羅馬書》的三章 12 節這裡說到：人人都偏離了正道，一同變成污穢，沒

有行善的，一個都沒有。這裡是講到我們每一個人在神的面前，我們在道德上到

時破產的，我們都是破的，我們也都什麼都沒有的，我們都得罪了他。在 24 節：

但他們卻因著神的恩典，藉著在基督耶穌裡的救贖，就白白的稱義。然后第八章

的 1 節：所以現在那些在基督耶穌裡的人，就不被定罪了。當我們來到神的面前，

我們有的就是我們的破碎，我們有的就是我們在道德上的那個破產。但是在這一

切的裡面，因著耶穌基督在十字架上的死，我們的罪得到了赦免，我們帶著我們

的罪來到他的跟前，他就在那裡宣告我們是義人，我們是無罪的了。這是一個好

的消息，我們帶著我們的罪，帶著我們的破碎來到他的面前，然后他就宣告我們

是一個義人。不是因為你和我有什麼的功德，乃都是因著耶穌基督在十字架上的

死。不但是如此，在聖經上也告訴我們，有一天他要把我們再一次完全的帶到他

的跟前，不錯他現在已經把我們帶到他的面前，但是只要有一天我們活在這個世

上，我們就仍然會遭遇到各樣罪的干擾，罪的影響。 

 

但是只要等到有一天他再來的時候，我們能夠完全經歷到他那種的恢復我們，使

我們能夠完完全全歸屬他。但是，當我們在等待的時候，在他還沒有來的時候，

他對我們有所要求。正如他對以色列人說，因著你們的罪，你們很快的就會被巴

比倫人帶走了，但是有一天我會把你們帶回來，當這一天還沒有來臨的時候，我

要你們做的是要你們謹守忠信和公平，常常等候你的神。“忠信”又被翻譯成慈

愛、憐憫。我們在那裡等他的時候，無論是當時的以色列人，今天的我們，他要

我們過的是有愛、公平，有公義的生命。正如《彌迦書》的第六章第 8 節：世人

啊，耶和華已經指示你們什麼善，他向你所要的是什麼，無非是要你行公義、好

憐憫、謙虛謹慎與你的神同行。然后在《羅馬書》的十二章第 9-10 節，保羅也

借著同樣的一個思維，他說：愛，不可虛偽﹔惡要厭惡，善要執守，要以手足之

愛彼此相親，要以恭敬的心互相禮讓。 



 

這是神對我們的要求，他要我們的是要愛祂，要我們愛人。我們對神的那一個愛，

不是口頭說我愛你，不是在詩歌裡我們唱我愛你，這一個的愛必須表現在我們對

人的愛的上面。在這一個的教會已經有幾年的時間，我們每一年都在推動這一個

愛心的行動。不是我們今年做，明年不做，在我心中的一個願望，乃是讓這一個

愛心的行動，去幫助這些無依無靠的，幫助這些貧窮的，無論是在那一個地方，

能夠成為這個教會，這個群體的 DNA。是你內心的一部分，不是說該不該做，

乃是每一年要問的，如何能夠做的更好，如何能夠幫助更多那些有需要的人？ 

 

在過去的這兩個月，我想你們已經看見了在教會所推動的，包括在今天的插頁，

如何的在鼓勵我們，要用愛心來幫助這些無家可歸的人，要幫助這些人口販賣的

受害者。這些人不是在另外的一個地方，不是在你我生活的四周圍，我們可以像

鴕鳥一樣，把頭埋在沙裡面，看不見就沒事。因為可能在你的隔壁沒有這些人口

販賣的受害者，在你家的隔壁、附近也沒有這些無家可歸的人，你看不見，看不

見就沒事了。但是要我們所做，我們對他的愛必須要在我們四周圍的這些人的身

上能夠彰顯出來。當然，我們在幫助這些無家可歸的人，特別是幫助這些人口販

賣的受害者的時候，我們也開始盡我們所能的，把在社會裡的一些不公平的事，

把它減少，把它除掉。當然還有一個個人的層面，當我們聽到這些的話語：愛是

不可虛偽，要用手中之愛，彼此相親，用恭敬的心彼此忍讓。每當我們聽見這些

話語的時候，我相信在我們的腦海裡都有一些面孔，有些的名字走出來了，這些

都是我們認為不是很容易去愛的人，這些都是曾經傷害我們的人，這些曾經做了

我們不喜歡做的事情。這些的人名字就會出來，這是很自然的事。但是，當我們

讓我們能夠深深的記住，我們對神的愛也一定的要向我們四周圍那些我們不一定

最喜歡的人的生命裡，在那裡要把他彰顯出來。還有那些我們喜歡的，那對我們

好的人，不需要聖經的教導，我們就會去做的。但是聖經的教導，就是要我們去

愛那些我們不一定容易去愛的人。 

 

結語： 

 

今天的這一段的經文，我想可能對我們很多人，也包括我在內，第一次看的時候

非常的驚訝。在小先知書裡竟然用了幾句話，在那裡描寫了雅各的生平，從他一

開始在那裡如何的要爭取第一，用自己的方式。他的一生就是充滿了欺騙，這充

滿了爭論、爭斗的。也因為這個緣故，有人稱這個是雅各症，雅各的症候群。但

是你好好的想一想，又好像是一個普遍的一個症候群。看能因為這個緣故，我們

從來沒有聽見人說我們要效法雅各。不需要，因為我們就是他，他就代表了我們。 

 

但是，我們在看雅各的故事，我們要記得雅各生命的轉折點是在亞伯的渡口。不

錯，在那裡他跟神的使者角力，他贏了。但是同時在那個地方，他看見了自己的

沒有能力，看見了自己的無助。然后他在那裡對神哀哭，在那裡求神憐憫。是在

這一個的地方，雅各說了一句話，他說：我面對面的看見了神，但我仍然的活著。

看見了自己的那種的破碎，他也在這裡被謙卑了。就如剛才唱的歌，他知道我們

的敗壞，但是他的愛從來沒有離開過我。 

 

在我們的生命裡，有時候神會用一些的處境，逼著我們要向他跪下來，在他的面



前承認我們的無助，我們的無能。但是在這些山窮水盡的時刻，我們也總是聽到

那一個好的消息，就是他不會放棄我們，因為他的那個慈愛不容許離棄我們。在

等一下我們會一起的領受聖餐，每一次我們領受聖餐的時候，我們都再一次的被

提醒，他是如何的愛了我們，他知道你知道我的罪，他知道你和我在他面前的破

碎，在他面前的無助，在他面前的無力。但是他仍然的愛了我們。 


